La formation universitaire des élites en France et en Allemagne [Die universitäre Ausbildung der Eliten in Frankreich und Deutschland] (Abstract)

Das Thema dieses Artikels, die Ausbildung der Eliten in Frankreich und Deutschland, wird anhand dreier Problemstellungen untersucht, die die folgenden Bereiche betreffen: die Studiengänge, ihren Beitrag zur Elitenbildung und die Kritik, der sie ausgesetzt sind. Nachdem zusammenfassend vier große Arten von Eliten beschrieben wurden (intellektuelle, wirtschaftliche, administrative und politische Eliten), zieht der Artikel Kategorie für Kategorie und unter Einbezug von Zahlen Bilanz über die universitären Zugangswege zu diesen Gruppen in Frankreich und Deutschland. Dabei wird insbesondere auf die Bedeutung der grandes écoles, der Exzellenz Initiative, der verschiedenen Fakultäten und Abschlüsse eingegangen. In einem zweiten Teil wird der Beitrag der am stärksten repräsentierten Studiengänge abgeschätzt, nicht nur in Bezug auf kulturelles, sondern auch auf soziales und symbolisches Kapital. Abschließend widmet sich der dritte Teil der (begründeten oder unbegründeten) Kritik, die angesichts der – in den beiden Ländern sehr unterschiedlichen – Elitenausbildung immer wieder aufkommt.